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事项分类 占比
1 医疗卫生 31.37%
2 住房城建 18.61%
3 劳动人社 14.57%
4 市场监管 5.71%
5 交通运输 3.60%
6 治安管理 2.07%
7 生态环境 1.82%
8 城市管理 1.51%
9 民生服务 1.32%
10 科教文旅 0.86%
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这些事解决了

这些事还没解决

美 好 生 活 热 线 ——打探①

□本报记者 周松

如何守护“舌尖上的安全”？近日，重庆
日报美好生活热线走进试运行中的全市最
大快检中心——重庆经济技术开发区民生
服务快速检测中心，打探我们日常所吃的生
鲜产品，如蔬菜水果牛奶等，是如何通过农
残（农药残留）、兽残（兽药残留）和重金属检
测的。

重金属检测最快两小时出结果

3月14日，记者来到位于南岸区茶园
的重庆经济技术开发区民生服务快速检测
中心看到，处于试运行阶段的检测中心虽然
人员不多，但各项检测工作正有序进行中。
这里除了农残、兽残检测，还可进行重金属
检测。

在重金属检测实验室，检测人员肖国原
正操纵着仪器，将一剂试管中的液体抽入仪
器中，然后再从一旁的量杯中抽入一部分清
水，以此反复抽出了数十剂试管中的液体。

肖国原告诉记者，试管中装着的是当天
从超市、农贸市场抽检收集来的矿泉水、饮
用水等样品，通过检测，可以发现其中是否
存在重金属超标。

“最快可以在2个小时内测出结果。”肖
国原告诉记者，重金属检测技术有很多种，
目前检测中心使用的是具有中国自主知识
产权的氢化物发生原子荧光光谱法。这种
检测方法采用以水为载流的进样方式，消除
了汞的记忆效应，检测结果十分可靠。

据介绍，目前，重金属元素有45种之

多，对人体有害的重金属元素有14种，这些
元素在国家相关标准中都是要求检测的。
快检中心除了能够检测液体外，还可以为大
米、面粉、饮用水、蔬菜、水果等常见食品、农
产品提供常见重金属砷、铅、汞、镉的检测。

市场抽样 检测结果直接上云端

“快检中心的功能主要是通过先进的快
检技术，快速筛查出有问题的各类农副产
品，监管人员据此展开追踪，保障消费者舌

尖上的安全。”重庆经济技术开发区市场监
管局副局长汪路告诉记者，为了弥补人手不
足等问题，2021年3月，重庆经开区市场监
管局与重庆德庄实业集团、伯侨(重庆)重金
属科学技术研究院有限公司、山东美正生物
科技有限公司等企业共同筹建了经开区民
生服务快速检测中心。

每天，将有专门的监管人员，在辖区的
农贸市场、个体商贩、学校食堂进行随机抽
样。中心检测人员接收到样品后，扫描样品

二维码进行识别确定相关检测指标，然后进
行样品前处理，仪器自动检测并直接将检测
结果上传至大数据云端。

云端的数据会第一时间发送到商户手
机App、微信小程序，以及终端数据监控平
台。消费者直接扫描商户样品二维码可以
实时了解该商户的农副产品的相关检测信
息，哪些瓜果蔬菜合格，哪些有问题，一目了
然，方便消费者在购买、食用农产品时自己
可以作出科学选择。

快检中心正式投入运行后，还将与教
委、商委等部门合作，通过现有的智慧农贸
市场、阳光餐饮App和“互联网+明厨亮灶”
等智慧软件连接，通过大数据发布检测数
据，从源头加以防治，监督商家履行主体责
任，主动参与食品安全监管。

去除农残有三招

“通过近期的检测大数据分析发现，生
长周期短的绿叶菜以及菜花、草莓等表面凹
凸不平的果蔬农残相对较多。”快检中心负
责人周鑫介绍说，究其原因，是因为绿叶蔬
菜叶片大，喷洒农药时容易残留在叶片上，
而青椒、黄瓜、豆角、萝卜等根茎类蔬菜的农
药残留则少些。周鑫说，虽然市场上蔬菜水
果农药残留不会超标，但在食用前还是尽可
能去除为好，有三个方法可以有效减少农药
残留。

方法一：放置一两天，农药残留量就会
减少或者消失；方法二：根茎类果蔬最好去
皮；方法三：先泡后烫，可以先将蔬菜用清水
浸泡30分钟左右，然后用开水烫漂一次。

农残兽残重金属是否超标 消费者可从云端获取实时数据
——美好生活热线打探全市最大快检中心

重庆日报美好生活热线《打探》栏目走进全市最大快检中心 （视频截图）

□本报记者 张莎

一群接小孩放学的“共享奶奶”、在小区
里向阳生长的美丽绿植、困难家庭孩子的新
书桌新台灯……这些看似八竿子打不到一
起的事，来自同一个慈善基金的推动——九
龙坡区石坪桥街道阳光基金。

2020年，石坪桥街道在市慈善总会支
持下，设立全市首个街道级社区治理专项基
金，点燃基层公益热情。

“全市首个”为何落户这里

记者了解到，石坪桥街道阳光基金的前
身是市慈善总会于2019年启动“社区阳光
基金”，这是针对城镇社区困难群众而设立
的扶危济困救助基金，在我市18个社区进
行试点。

“慈善会注资后，发现一个问题：由于缺
乏专业力量介入，一些社区对于如何用好阳
光基金比较困惑，过年过节发点慰问品吗？
这显然不是慈善基金成立的初衷。”石坪桥
街道民政办负责人介绍，市慈善总会到基层
调研后，决定成立街道级阳光基金，由街道
统筹管理、链接社会资源。

他认为，对于承接阳光基金，石坪桥街道
有着群众基础、运行力量、公益意识等天然优
势：首先，街道人口密度大、流动人口多、老旧
小区多，已经开展了医疗救助、就业帮扶、助
学助困、妇女儿童关爱、健康教育促进和居家
养老等服务。其次，石坪桥已有社会组织孵
化基地、青年就业见习基地两个基地，有资源
助力基金运行。此外，辖区几个社区已运行
了好几年自发成立的民间自治基金。

“如黄素华基金，是由孤寡老人黄素华
的遗产筹建、属于冶金村社区自己的基金；
还有春苗基金，是爱心人士捐赠给造漆村社
区，用于助学的专项基金。不夸张地说，石
坪桥居民的公益意识已经持续了十多年。”

2020年10月，市慈善总会支持石坪桥
街道，建立具有公募资格的全市首个街道级
社区治理专项基金，它取之于社区，用之于
社区，是在财政资金以外形成社会资源的

“蓄水池”。启动仪式后，九龙坡区慈善会、
33家社会单位和各界爱心人士又捐款60
余万元和10多万元爱心物资，基金资金池
达130多万。石坪桥街道同步建立了社区
阳光基金规范化管理流程和制度体系。

这个大赛为何受欢迎

有钱了，阳光基金怎么用？
石坪桥街道对于阳光基金的定位是：统

领慈善救助、社会福利、爱心帮扶、社区治理
等公益服务。

如何把这些服务统筹起来？街道第一
时间成立社会工作联盟，依托街道社会组织
孵化基地，针对性地孵化培育社会服务类、
公益慈善类、教育培训类、文化艺术类、健康
生活类、生态环境类、科学研究类七类组织。

随后，社工们深入到7个社区，采集社
区、居民需求，形成需求报告。

2021年4月，在阳光基金支持下，石坪
桥街道首届社区公益提案大赛启动。这些

需求被一一“抛售”，动员专业社会组织、社
区社会组织、社区社工室、高校团队“竞标”。

让主办方喜出望外的是，有阳光基金的
雄厚财力做后盾，有前期调研的“供给侧”基
础，这次大赛收获颇丰：共征集到57个公益
项目。经过初筛、路演、评审后，大赛最终确
定支持23个项目。

记者了解到，这些项目在特殊困难人群
帮扶、助学助困、妇女儿童关爱、养老服务、
青少年心理健康服务、社区治理等方面均有
涉及。

“困境儿童居住环境差、学习空间有限，
这在很大程度上影响着他们的健康成长。”
这是石坪桥街道 7个社区反映的共性问
题。为帮助孩子们拥有更自信阳光的人生，
九龙坡区红樱桃社会工作服务中心发起“E
爱空间·阳光相伴”家居整改项目，社工们变
身“梦想改造家”，为23户困境儿童家庭打
扫房屋，重新规划居住空间，添置书桌椅、书
柜、衣柜、床铺，更换墙纸、安装窗帘等，让孩

子的居住环境充满温馨。
石坪村社区内有杨石路小学，许多孩子

放学后没人接。刚好社区里有空闲时间的
老人多，而且希望通过参与社区活动获得成
就感。九龙坡区安珀社会工作服务中心设
计了家校社三方共育“共享奶奶”项目，为低
龄退休老人与双职工家庭的儿童建立一个
共同的社会支持网络，鼓励双方共同成长。

“共享奶奶”这更像是一种双向陪伴，老
人和孩子都能收获“爱”与“被爱”。67岁的
邓莉红奶奶说：“我现在有时间，身体也还硬
朗，想在自己有限的生命中做有价值、有意
义的事情。我现在每期都来，很享受和孩子
待着一起。”

建筑村社区许多居民反映小区里阳台
杂乱无章、毫无美感。九龙坡区老伙伴养老
服务顾问中心带来园艺康养知识普及项目，
通过为老人们提供插花与盆景制作培训、园
艺摄影作品人气比赛、园艺康养阳台打造等
课程，带动大家享受花草生活，一起逆生长。

50几岁的彭莉娜就常带着78岁母亲
一起来上课，通过系列园艺活动，母女俩都
感觉身心愉悦，“花看得多了，人也变美了。”

公益磁场怎么形成

除专业度较高的社区公益提案大赛外，
石坪桥街道还开通了一个阳光基金使用渠
道：居民建言献策。

记者了解到，公益提案大赛后，社区居
民的公益积极性被调动起来，又零星向街道
提出个性需求，专业社会组织、社区社工室
联手以项目制方式解决。

“社区睦邻氧吧”心理健康服务就是回
应造漆村社区居民心理咨询需求的公益项
目，由街道出面链接陆军军医大学医学心理
系资源，心理专家教授团队每周五到社区公
益坐诊，解决新市民“心问题”。

公益暖人心、互助见真情。目前，石坪
桥街道已依托阳光基金，累计引入16家专
业社会组织，培育孵化126支社区自治组
织，培育社会工作人才近300余人。

阳光基金还在探索，从财政资金支持、
社会组织资源链接、线上募集、专项募集、慈
善创收五个方面实现自我造血和续血。街
道将提案征集的品牌项目上线腾讯99公
益、支付宝公益筹款，再结合线下公益场景
募集筹款；开办“虹桥公益集市”，优化社区
闲置公共空间，在服务居民的同时创造经济
价值，实现慈善创收，目前已汇聚公益资金
200余万元。

同时，通过入驻社会组织牵线，已链接
银龄关爱礼包、社区惠民早教课程、困境儿
童关爱包、防跌倒拐杖、女童卫生关爱包等
服务价值超50万的物资。

在强大公益磁场加持下，目前石坪桥街
道正筹备第二届社区公益提案大赛，今年资
金池有望扩大，7个社区社工室即将深入大
街小巷，问需于民。

看全市首支街道级阳光基金如何点燃公益激情

空坝垃圾成堆 立即清理
市民反映：沙坪坝区劳动路63号附3号附近的空

坝上，长期有生活垃圾堆放，影响周边居民生活环境。
沙坪坝区沙坪坝街道办事处回复：接到群众反

映后，已立即安排工人前往现场进行清理，现已清理
完毕。

非法张贴小广告 调查清除

市民反映：江津区荣华路行政服务中心门口小
卖部的外墙上，有刻制印章等非法小广告，希望核实
处理。

江津区几江街道办事处回复：立即联合责任社
区前往调查处理，已现场责令当事人清除门店外墙
张贴的商业广告，现该门店外已无乱张贴现象，市容
秩序已恢复。

隔离带遗留钉子 查看清理
市民反映：彭水县汉葭街道人和春天小区附近

的立交桥上，隔离带遗留的钉子未清理，存在安全隐
患。

彭水县城市环境管理中心回复：接诉后立即派
人查看，工作人员已及时进行清理，现已清理完毕，
安全隐患已排除。

人为毁坏绿化带 定期巡查

市民反映：铜梁区南城街道白龙大道96号旁的
绿化带被人为毁坏，希望核实处理。

铜梁区市政园林管理所回复：经现场踏勘，发现
该处存在绿化带裸露的情况，已立即安排工作人员
对绿化带裸露区域进行绿化补植，后期会定期巡查
管护。

粪水漫延居民遭殃 加强监管

市民反映：江北区观音桥街道塔坪57号附近的
化粪池堵塞已一个月，粪水漫延至周边居民家中，希
望尽快处理。

江北区观音桥街道办事处回复：观音桥街道已
通知作业公司到现场进行清掏，现已处理完毕。后
续将加强对该处的监管，一旦发现立即处置。

未拆灯饰影响通行 安排拆除

市民反映：开州区南山西路中心客运站外道路
沿线有未拆除的景观灯饰悬挂在树上，影响市民正
常通行。

开州区公用设施管理处回复：已安排相关工作
人员对悬挂在树上的景观灯饰进行了拆除，目前已
拆除完毕。

城市社区饲养家禽 配合整改

市民反映：垫江县桂溪街道人民西路的面粉加
工厂随意饲养家禽，影响周边环境。

垫江县城市管理综合行政执法支队回复：执法
人员到现场向当事人宣传法律法规，要求禁止在住
宅楼和居民社区饲养鸡、鸭等家畜家禽，并责令立即
整改。当事人积极配合，现已完成整改。

焚烧杂草烟雾扰民 批评教育

市民反映：永川区星湖大街重庆文理学院星湖
校区学生公寓旁的荒田内，每天晚上7点有燃烧稻
草烟雾扰民的现象。

永川区卫星湖街道办事处回复：执法队员前往
现场查看，发现有人正在焚烧地里的杂草，立即当场
予以制止，并对当事人进行法规宣传及批评教育。当
事人已扑灭正在焚烧的秸秆，并承诺以后不再发生。

（记者 黄乔 整理）

市民来电：云阳县民德社区迎江大道198号附
近的垃圾堆积无人处理，希望核实处理。

市民来电：丰都县三合街道龙城大道302号新
安装了11条减速带，车辆经过减速带时产生的噪音
大，影响附近居民生活，希望核实处理。

市民来电：南岸区南滨西路16号南滨上院小区
附近的阻拦车桩被人私自拆除，车辆违停严重，希望
核实处理。

（12345提供）
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